



PATROCINA

Junta de
Castilla y León

SENDERIN

BOLETÍN INFORMATIVO

ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE LEÓN "PULCHRA LEONINA"

JULIO 2007 Nº 63

APDO. 284 - 24080 LEÓN

Tfno: 677 42 02 00

caminosantiagoleon@yahoo.es

TINO. "IN MEMORIAM"

Se nos fue Tino. El *caminante*, el *alegre*, el *grandón*, también, el militar.

Este es un recuerdo desde la Asociación. Por ella le conocí, viajé, anduve, hablé, me reí y caminé junto a él.

No es la loa habitual al que se va, es la impresión indeleble que ha dejado y que quiero manifestar como sentimiento profundo de reconocimiento. Tino era bueno, una gran persona, no sólo por su tamaño físico, por el otro: por su capacidad de amistad, de colaborar, de ayudar.

Contaba sus "*hazañas bélicas*" con humor; sus caminadas con alegría; sus múltiples vivencias por los distintos lugares, con nostalgia, ya se

sabe que los militares viajan mucho por eso de los destinos variables.

Tino se nos ha ido, ahora hablo en nombre de todos, pero lo mismo que estos meses, en cada salida nos acordábamos de él, preguntando unos a otros; ahora ya sabemos que está en el recuerdo de todos los que tuvimos la suerte de compartir con él algún Domingo de algún mes por los distintos caminos que nos acercan a Santiago. Cuando el próximo año llegemos de nuevo a esa meta te aseguramos que estarás entre nosotros en la ofrenda al Apóstol, como uno más en una vez más de las tuyas.

También nuestro cariño a todos los tuyos. Hasta siempre Tino.

JZ, León, 14 de Junio de 2007



Quiero recordar a Tino como yo le veía, grande de cuerpo y grande de corazón. Fue uno de los primeros en acercarse a la recién nacida Asociación de Amigos del Camino de Santiago de León allá por el año 1999. Y desde entonces, fue constante su colaboración con la misma en la acogida al peregrino. Enseguida se asignó la tarde de los sábados para ayudar en la atención al peregrino al que ofrecía su experiencia de "*peregrino repetidor*". Y también acudió con diligencia en algunos momentos que fue requerido con cierta urgencia.

Creo que todos recordamos a ese "*chico grande*" que con su sola presencia parecía ofrecer protección. Espero que ahora ya al lado

de Santiago siga ofreciéndonos esa protección y ayudando a todos los Amigos de Santiago.

Estoy segura de que los que le conocimos tenemos gratos recuerdos de Tino, para algunos de vosotros, más amigos, serán más entrañables. Yo le recuerdo en *Casa Houbi* donde nos encontrábamos algunos días él con su té y yo con el café de media mañana.

Gracias Tino por regalarnos tu amistad, esa amistad de las gentes del Camino. Seguiremos recordándote a través de M^a Paz, Verónica y Silvia a las que desde aquí dedico todo mi cariño y el de todos los Amigos del Camino de Santiago de León.

Amelia García Portillo

VIGILIA PATRÓN SANTIAGO

El pasado día 24 de Julio se celebró, la ya tradicional vigilia en honor de Santiago Apóstol. Consistió, como siempre, en compartir con los peregrinos y las Benedictinas, la Misa de las 7 de la tarde en la Iglesia del Monasterio de las Carbajalas. A continuación, en el patio del albergue, se sirvieron unos pinchos.

A ambos actos, acudieron muchos peregrinos y algún que otro asociado. El "pincho" resultó muy bien, pues se acabó enseguida, y eso que era mucho.



La "Asociación Galega de Amigos do Camiño de Santiago", nos envía el siguiente comunicado:

A TODOS LOS PEREGRINOS, A TODOS LOS AMIGOS DEL CAMINO

El Concello de O Pino ha proyectado un **Polígono Industrial sobre el trazado del Camino Francés** entre el núcleo de Cimadevila (Amenal) y la glorieta de Lavacolla. Ya ha comenzado la tala de arbolado.

Este salvaje atentado a un patrimonio que es de todos y Patrimonio de la Humanidad se une a las diferentes agresiones que el Camino viene sufriendo desde los Pirineos hasta el Finisterre. **SIN CAMINO NO HAY PEREGRINOS. BASTA YA A AGRESIONES IMPUNES CONTRA EL CAMINO DE SANTIAGO.**

Ante esta situación, LA ASOCIACIÓN GALEGA DE AMIGOS DO CAMIÑO DE SANTIAGO – AGACS-, que está luchando contra la construcción de ese Polígono, os convoca a todos los peregrinos y amigos del Camino de Santiago a una **marcha reivindicativa** en defensa de un patrimonio que es de todos, el **domingo día 29 de julio**, con **salida del Monte del Gozo** (capilla de San Marcos) a las **diez de la mañana** y recorrido **hasta la plaza del Obradoiro**, donde se leerá un manifiesto en varios idiomas **EN DEFENSA DEL PATRIMONIO DE TODAS LAS RUTAS JACOBEAS**. Luego, todos participaremos en la misa del peregrino.

LUCHA POR TU CAMINO, DEVUÉLVELE PARTE DE LO QUE HAS RECIBIDO.

DIVULGA, AYUDA, PARTICIPA, LUCHA.

ULTREIA E SUS EIA

Si queréis saber algo más del tema, podéis consultar su página web, www.amigosdelcamino.com, en donde, además, encontraréis información de los "puntos negros" del Camino Francés.

A propósito de "puntos negros", nuestro punto negro particular: es el Alto del Portillo (que por cierto, no aparece en la relación antes indicada).

Los que realizan labores de apoyo en el albergue, oyen una detrás de otra, las quejas de los peregrinos que llegan, tanto a pie como en bicicleta. Algunos aluden además de al principal problema que es el del peligro, la penosa imagen que se está dando de un Camino de Santiago, Patrimonio de la Humanidad, y por el que transitan miles de peregrinos extranjeros al año. Quizás los peregrinos "patrios" están más acostumbrados a la idiosincrasia nacional de las obras.

Para corroborar esto reproducimos un artículo escrito por el ex presidente de la Diputación, Alberto Pérez Ruiz, en el periódico gratuito "Gente".

Andar por la ciudad

Ya hemos defendido más de una vez en esta columna que andar a pie por la ciudad produce efectos positivos (ejercicio físico, convivencia, etc.) a la vez que evita consecuencias negativas como las producidas por el exceso de vehículos que cada día contaminan y saturan más nuestros espacios públicos de una forma que llega a ser agobiante. También nos hemos referido en cierta ocasión a los nuevos semáforos digitales que, junto a ventajas innegables, habían dejado en evidencia ciertas lagunas en la planificación de los cruces de nuestras calles. En concreto apuntábamos que en el de Santa Ana con José Aguado era necesaria una buena forma física para atravesar la calle a la velocidad de un metro por segundo que exigía la brevísima duración de la fase verde entonces vigente.

No sabemos si ha sido como consecuencia de nuestra queja (algunos lectores de Gente así lo han interpretado) o simplemente porque lo que para nosotros era evidente lo fue también para los responsables del tráfico municipal, lo cierto es que el defecto ha sido subsanado al menos en ese punto que ha visto duplicar los 18 segundos

concedidos a los peatones y ello es motivo de aplauso en cualquier caso.

Pero como el vicio de pedir es tan insaciable como inagotables los motivos que los alimentan, este peatón quiere aprovechar la oportunidad para plantear otro problema no menor referente a la entrada a León del Camino Santiago por el alto del Portillo donde los peregrinos "se la tienen que jugar" físicamente para cruzar una doble vía sin ningún tipo de protección y con una señalización más que deficiente. No sabemos de quién es la competencia ni la responsabilidad. Si sabemos que la indirecta es de todos. Ojalá no esperemos a remediar la situación cuando ocurra un accidente grave. Se trata de una cuestión de imagen en una entrada importante de la ciudad. Pero sobre todo es la vida de unas personas la que se está poniendo en juego todos los días. Y esto es algo bastante más serio que la imagen, que la devoción al apóstol y que la propaganda turística.

Alberto Pérez Ruiz



EL PEREGRINO ASTRÓNOMO

Era un día caluroso de verano, la noche caía sobre el valle de Santa María. Un pastorcillo volvía con su rebaño al pueblo. El perro jugueteaba mordisqueando las patas de las ovejas. El pastorcito, cansado, se sentó a la vera del camino para ver aquel cielo estrellado que lentamente se oscurecía.

De repente, escuchó el ruido seco y acompasado de un bordón, dando la señal de que alguna persona se acercaba. El perro pastor levantó las orejas y comenzó a ladrar intensamente. De pronto, divisó un hombre vestido a la usanza como tantas y tantas personas que él había visto en cantidad de ocasiones.

No había duda de que se trataba de un peregrino, puesto que llevaba un sombrero ancho, una vieja capa, la concha prendida en el pecho, un zurrón, una calabaza y el bordón en la mano.

- ¿Quién va?, gritó el pastorcito, un tanto asustado por los ladridos de su perro.

- Un peregrino camino de Santiago – contestó un hombre.

Al acercarse observó, efectivamente, que se trataba de un viejo peregrino con barba larga y canosa. El perro se le acercó haciéndole zalamerías como si se tratase de un viejo conocido.

- ¡Hola muchacho!, me llamo Santiago.

Acto seguido le tendió la mano.

- Yo me llamo Nico – contestó el muchacho.

- ¿El pueblo queda muy lejos? Estoy muy cansado, pues llevo caminando varios meses. Hoy vengo desde la hermosa localidad de Sahagún, donde he visto excepcionales monumentos.

- Pasando esta loma que finaliza al lado de esta majada. Yo voy para allí, me puede acompañar. Puede quedarse a descansar en casa de mis amos por esta noche, ellos son muy buenos. En el pueblo hay un precioso albergue, pero a estas horas, ya estará lleno, hoy han pasado por aquí muchos peregrinos.

Durante el trayecto el peregrino le habló de Sahagún, Bercianos del Real Camino y su ermita de la Virgen de Perales, El Burgo Ranero y Fueron bajando lentamente hasta que avistaron, a la subida del valle de Santa María, el pueblo de Reliegos.

¿Quién sería aquel peregrino?, pensó Nico. Tendría que componérselas para averiguarlo después de la cena.

Se acercaron a una gran casona de adobe y tapial.

- Pase usted, le presentaré a mis amos.

El viejo peregrino se quitó el sombrero, tocó el dintel de la puerta y se santiguó.

- Buenas noches a los que habitan esta casa.

- Buenas noches –respondieron los dueños.

- Mi amo, es un peregrino, se hacía de noche y no tenía ya donde descansar.

- Bien hecho, los peregrinos traen buena suerte.

La mujer sirvió primero al peregrino, luego al amo de la casa, al zagal y, por último, se sirvió ella. Miraron al peregrino y este dijo: *“que Santiago bendiga estos alimentos y a nosotros peregrinos de la vida”*.

- Amén –contestaron todos. Durante la cena se habló de las costumbres del pueblo, de las fiestas, de las tradiciones... Al terminar la cena, Nico le acompañó a la habitación.

- ¿En qué trabaja usted?

- Soy astrónomo.

¿Qué significaría aquella palabreja!, pensó Nico rascándose la cabeza. El viejo, como si le hubiera leído el pensamiento le indicó:

- Un científico, un estudioso de las estrellas.

- Así que usted conoce las estrellas.

- Claro, ¿quieres saber algo de ellas?

- Me encantaría, pero yo no puedo ir a la escuela a aprender esas cosas. Me quedé huérfano desde niño y gracias a que me acogieron mis amos.

Se sentaron en un escaño que había fuera del portalón y siguieron conversando.

- Ves en el cielo muchas estrellas ¿no es así? Pues todas tienen nombre según su forma, sólo necesitas fijarte. Mira, aquel conjunto se llama la Osa Mayor y a su lado está la Osa Menor.

- Es cierto – dijo Nico- se parecen a dos osos.

- Aquella otra –continuó- es el Dragón con su gran cola, aquella otra.... Y fue nombrando unas y otras ante los asombrados ojos de Nico.

- Todas ellas forman la Vía Láctea, llamada el Camino de Santiago.

- ¿Por qué las habéis llamado el Camino de Santiago?

- Porque las estrellas sirven al peregrino de guía al anochecer y al amanecer. En estas tierras leonesas, durante el verano, hace mucho calor y el peregrino ha de caminar al crepúsculo y al alba.

Nico escuchaba boquiabierto y miraba las estrellas repitiendo su nombre. Se retiraron a descansar. Pero Nico quería saber algo más:

- Y ¿por qué un astrónomo como tú está recorriendo el Camino de Santiago?

- Es una promesa que he hecho. Cuando se promete algo hay que cumplirlo.

Al zagal se le cerraron los ojos y soñó esa noche con las estrellas. Y soñó que subía a ellas y desde allí divisaba las tierras, el pueblo, los rebaños y veía como el viejo peregrino le decía adiós con la mano.

Al despertar el alba llamó:

- Peregrino, ¿en las estrellas vive alguien?

No obtuvo respuesta, puesto que el peregrino había desaparecido.

Al anochecer de aquel día, contempló, de nuevo, las estrellas: la Osa Mayor, la Osa Menor, el Dragón... De repente, vio cómo las estrellas se movían y formaban una figura, era la figura del viejo peregrino.

(Luis Gutierrez Perrino)

ACTIVIDADES SEPTIEMBRE

Excursión → Llanes – Buelna (16 km.)

16

ii ATENCIÓN
AL CAMBIO
DE DÍA!!

La ruta transcurre por la costa asturiana pasando por los **Bufones de Arenillas**. Esta ruta está señalizada como “*Senda Costera*”, y es además una etapa del Camino de Santiago del Norte, con la única salvedad, de que nosotros lo realizaremos en sentido inverso.

Los bufones son unos pozos a cielo abierto, esculpidos por el agua del mar. Si el mar está agitado y con marea alta, es posible ver como el agua sube “*bufando*” por las paredes, pero para ello deben darse las condiciones adecuadas.

¡¡ VENTA DE BILLETES → LUNES, 10 DE SEPTIEMBRE, EN EL HORARIO HABITUAL !!

20 AL 23

Foro Europeo Jacobeo.

Amplia información en la revista “Peregrino”. Si alguien está interesado en acudir con nuestra asociación, por favor, poneros en contacto con nosotros.

VII Encuentro de Asociaciones en Alcañiz (Teruel)

Sábado, 29 de Septiembre

29
Y
30

- 12 h. Acto de bienvenida en el anfiteatro de Alcañiz, por parte de las autoridades.
- Exhibición de los toques de tambores y Bombos.
- 14:30 Comida
- 16 h. Visita guiada por la Ciudad (iglesia, tablas góticas, casa de la Visitación, nevera medieval, pasadizos, Castillo de la Orden de Calatrava, Atrium espacio de historia, etc.).
- Tiempo libre.
- 22 h. Cena en un hotel de la Ciudad, tiempo libre y descanso.

Domingo 30 de Septiembre

- 9 h. Salida en autobús hacia Torrecilla de Alcañiz, desde donde se retorna andando a Alcañiz (11 km).
- 12:30 Misa en la Ex colegial Santa María la Mayor.
- 14 h. Comida oficial con los representantes políticos.

La Asociación de Alcañiz, ha preparado 2 excursiones para el que no quiera andar: una a Calanda (donde se podrá visitar su Iglesia, el Milagro de Calanda, el Centro cultural Luis Buñuel y una factoría del melocotón de Origen de Calanda) y una segunda opción es visitar las grutas de Cristal en la localidad de Molinos.

ACTIVIDADES OCTUBRE -NOVIEMBRE

En el próximo Senderín os informaremos de las actividades para los meses de Octubre y Noviembre. Pero **a modo de adelanto**, y **aparte de las excursiones programadas**, serán las siguientes:

- Sábado 27 de octubre, **Excursión-homenaje a Tino**, entre León y Cabanillas.
- Visita a la exposición “**Las Edades del Hombre**” que como sabéis este año se celebra en Ponferrada y tiene como lema “*Yo Camino*”. Aún está sin concretar el día, pero os informaremos.
- En el mes de Noviembre, tendrán lugar las **Jornadas Jacobeas**.

MÁS ALLÁ

Por un áspero camino,
un cansado peregrino
busca la felicidad
y cuantos al paso halla
Todos dicen que vaya.... **Más allá.**

A gentes de las montañas
pregunta si en sus cabañas
con ellos habita la paz,
y ellos bajan la cabeza

y contestan con tristeza **Más allá.**

Y cruza por los estrados
de los palacios dorados
buscándola con afán,
y entre el fragor de la orgía
siempre una voz le decía...**Más allá.**

Penetra con desaliento
por los claustros de un convento

y se postra ante un altar,
y entre el rumor de las preces
oye a veces, sólo a veces....**Más allá**

Por fin en el camposanto
con ojos llenos de llanto
busca la felicidad
y una figura huesosa
le dice abriendo una fosa....**Más allá**